

14- 26 DE JUNIO 1983

PATRICIO A. EUA

NACIONES UNIDAS

Antes de viajar para los Ee Uu tuve una entrevista con el director de la oficina de UPI en Caracas que después hizo un cable sobre el tema de las desapariciones y en particular el papel de las Naciones Unidas.

Llegué a Nueva York y en seguida me pude en contacto con Margarita Drago (Argentina quien participó en el III Congreso) quien había arreglado las citas en Naciones Unidas.

La primera entrevista tuve con Virginia Saurwein y Isel Rivero de la división No-Gubernamental de la ONU. Les presenté nuestra solicitud de ingreso como organismo no gubernamental y ellas me dieron varios consejos y orientaciones.

La fecha tope para la presentación definitiva es Junio 1984 y la reunión del Comité para estudiar nuestra solicitud será del 7 al 12 de Marzo de 1985. Tenemos que traducir los estatutos en Inglés. Tenemos que poner la lista de organismos miembros de fedefam. Luego es importante los contactos con las agencias y otros órganos de las Naciones Unidas a fines de poder conseguir un aval de ellos. También es importante que asista Venezuela como observador a la sesión. Es importante tener algo de trabajo hecho sobre Africa del Sur. Son 19 países quienes son miembros del Comité y Yugoslavia será presidente para estas sesiones. Los países más sensibles que habrá que trabajar en el comité son Costa Rica, Francia, Kenia, Suecia, Reino Unidos, Chipre, Nicaragua. Unas seis meses antes habrá que enviar una carta a todos los estados miembros del Comité explicando la solicitud etc y uno tendría que estar unos días antes en Nueva York para hablar con las delegaciones. Lo más importante es tener buenos contactos dentro de la estructura general de Naciones Unidas y con buenas referencias la solicitud debe ser aprobado. La impresión de esta oficina es que la carta referencia del Centro de Derechos Humanos será muy favorable a nosotros así no piensan que habrá obstáculos. Igual tenemos que corregir la solicitud ~~presentada~~.

Reunión con el Grupo de Trabajo

Inmediatamente después me comuniqué con el Sr. Tom MacCarthy del Centro de Derechos Humanos que me explicó el interés del Grupo de reunirse conmigo. El Dr. Hendri después de la audiencia que FEEDEFAM tuvo con él en Febrero envió una carta a los miembros del Grupo expresando su preocupación de que deban escuchar más a nosotros. Luego los miembros del grupo tuvieron en su poder una traducción en inglés de

boletín no. 5 donde hablamos en términos muy críticos de ellos. La reunión tuvo lugar a las tres de la tarde el mismo día miércoles. Estuvo con ellos aproximadamente 2 horas. Lord Colville hizo una introducción presentando sus inquietudes a raíz de la carta de Hendrl y nuestro boletín.

Luego presenté un informe de 26 páginas donde en la parte más sustanciosa hice un resumen de los países donde está el problema haciendo énfasis en lo acontecido desde enero de este año y refiriéndome al trabajo del grupo sobre estos países. Como Colombia Paraguay y Haití no figuran en el informe hice énfasis sobre ellos. Así les presenté tres conclusiones generales. Primero que la represión contra los familiares va en aumento, segundo que la práctica de las desapariciones se extiende cada vez más y que la única solución sería algo como una acción nacional decidida contra la práctica como en Bolivia. Luego les presenté nuestras críticas al último informe del Grupo, nuestra crisis de confianza en las Naciones Unidas. Terminé haciendo tres recomendaciones generales.

- 1) La práctica ya debe ser declarada como crimen internacional contra la humanidad (p.e. Proyecto de Convención nuestro)
- 2) El Grupo debe garantizar de que se realicen investigaciones exhaustivas en los países con la sanción correspondiente a los responsables. Aquí el Grupo debería tener un cuadro de referencia para evaluar las respuestas de los gobiernos.
- 3) Debido a la importancia de la opinión pública sobre este tema el Grupo debería recomendar a las Naciones Unidas una campaña internacional contra la práctica a gran escala como lo hace contra la discriminación racial, etc. etc.

Terminé expresando otra vez nuestras frustraciones pero nuestra decisión de que este diálogo con el Grupo siga y se profundiza.

Esta presentación llevó aproximadamente una hora y en su respuesta Lord Colville enfatizó que podemos estar seguro que el diálogo va a seguir pero antes de responder tendrá que estudiar las recomendaciones. Posteriormente la conversación se centró sobre algunos puntos del informe. ¿Qué pruebas podríamos presentar que hay 90,000 desaparecidos en América Latina? ¿Cómo se puede hablar de más de 20,000 casos en Argentina? ¿Si hay gente con vida en campos secretos, por qué no se les hace llegar la denuncia concreta? Colville insistía que necesitan información concreta para proceder y nosotros tenemos que proveerlo de esta información. Mi respuesta era de tratar de explicar más lo específico de esta práctica como para dificultar la tarea de documentación y denuncia, el nivel de represión que terroriza

a los familiares y el hecho de que muchos de los casos no documentados han tenido lugar en países o zonas donde es muy difícil llevar a cabo una documentación. Por otra parte expresé nuestra preocupación para que se presenten más casos y denuncias a la ONU pero tampoco no podemos entusiasmarnos en esta tarea que no es nada fácil si la ONU no muestra una mayor eficacia. Hubo otras preguntas y comentarios. Les dí una copia del video hecho del Congreso de Lima con una invitación para atender a nuestro próximo congreso.

Colville agradeció el trabajo presentado y que estaremos en contacto.. Me retiré y entró el embajador de El Salvador.

Posteriormente pude hacer una evaluación de la reunión y sacamos algunas conclusiones. La dureza de nuestras críticas han surtido efecto. El Grupo está preocupado por nuestra posición. Nos recomienda seguir con la misma estrategia de trabajo, presionando por una parte y dialogando por la otra. Es importante que otros organismos no-gubernamentales también se pronuncien. Pero también es importante mover el tema a un nivel más alto de las Naciones Unidas para lograr que algunas delegaciones se pronuncien en la Asamblea General.

El día después tuve una reunión con el Departamento de Información Pública(ONU) donde se puede afiliarse con bastante facilidad. Podemos hacer este trámite si se deciden.

Un periodista amigo organizó una conferencia de prensa que fue bien atendida (25 más o menos) el día viernes. Estuve una hora en la reunión.

El mismo día viernes tuve una reunión con el Comité Internacional por los Desaparecidos quien había organizado las actividades de la semana en Nueva York. El comité está integrado mayormente por exiliados argentinos y chilenos. Este comité fue constituido para la semana pero con la intención de que pueda seguir funcionando después. Después de presentar un informe de FEDEFAM ellos hablaron de la importancia del trabajo en los Ee Uu principalmente por la publicidad que dan a esta actividad en América Latina. Pensaban en la posibilidad de un Congreso allá y luego exploramos la posibilidad de realizar una Conferencia sobre el tema para la fecha de ~~XXXXXX~~ febrero de 1983. Posteriormente el Comité donó a FEDEFAM 2500\$ y que será abonado en una cuenta que habremos en Nueva York en el Banco Consolidado.

El día sábado lo dediqué a entrevistas de radio y parece que hubo bastante interés en el trabajo de FEDEFAM

Viajé a Washington sobre el fin de semana y tuvo un encuentro con la persona responsable de América del Sur en la organización de los Quakeros.

En Washington asistí una charla sobre Nicaragua (Hna. quien trabaja en la frontera con Honduras), otra sobre el Salvador (Ruben Zamora representante del FEB). En terminos de Fedefam me reuní con DAVID PADILLA, secretario adjunto de la CIDH. Me hizo la sugerencia que deberíamos presentar la Convención a la OEA. Supe que la Comisión ahora está por cambiar de miembros(4) y posiblemente podríamos pensar en impulsar algún nuevo miembro. Una cosa es segura la CIDH desde que Andres Aquilar dejó la presidencia y luego de que asumió Monroy Cabra ha dejado de funcionar como debería. No conversé nada de eso con Padilla pero creo que podríamos pensar en alguna campaña sobre los miembros de la OEA con respeto a la CIDH. No perderíamos nada y se podría ganar algo. En el pasado los informes de la OEA sobre algunos países han sido importantes (p.e. Nicaragua, El Salvador y Argentina). De paso Padilla me regaló una colección completa de sus publicaciones que es importante para material de archivo.

Posteriormente tuve una reunión con una periodista de una revista de mucha circulación en Ee Uu quien está interesada en hacer un artículo sobre FEDEFAM. Posiblemente durante el IIII Congreso. Logré visitar dos oficinas del Congreso (Uno del subcommittee de Derechos Humanos - que está muy flojo). El otro es del comité por América Latina pero no había nadie en la oficina). Se ha formado un grupo de Congresistas que están interesados en los derechos humanos y puede ser que asuman la cuestión de los desaparecidos en América Latina. La experiencia es que varios congresistas se han interesado en el pasado para presentar casos pero como no hay respuestas se han desilusionados. Se ha mantenido todavía con dificultades la corte de ayuda militar a Argentina y a Chile pero prácticamente va a ser aprobado con la exigencia de certificación presidencial de progresos en los derechos humanos.

Luego tuve una reunión con Isabel Letelier y luego con un grupo de Argentinos que quieren realizar un trabajo de apoyo a FEDEFAM. Isabel se ofreció para incluir algunos familiares en una gira que se hará fines de este año o el año que viene por una organización de mujeres para el tercer mundo. Tendríamos que seleccionar estas dos personas y será importante si podrían hablar inglés.

Por lo demás recomendó la orientación de Chile Democrático para el trabajo en Naciones Unidas. Estuvo muy conforme con la actividad en Washington durante el día de la Madre y ve importante un trabajo más constante con respeto a los Ee Uu.

En la otra reunión los compañeros decidieron tratar de convencer al Alcalde de la ciudad de deretar un día del desaparecido en América Latina que será pasiblemente en Septiembre. En ocasión de esto será importante la presencia de alguien de FEDEFAM o un mensaje de los familiares al pueblo norteamericano. Pensaron trabajar en la formación de este comité internacional por los desaparecidos en América Latina y por eso buscarían una lista de



Sponsors o Padrinos. Ven muy importante la realización de una conferencia en Febrero, 1984 en Washington sobre los Desaparecidos en América Latina para dar un impulso concreto a este tema. Apenas se decide sobre esta propuesta ellos se pondrían a trabajar. Alfredo Forti quien estuvo en Perú se encargaría del trabajo desde Washington.

El día miércoles tuvo una larga conversación con Patricia Derian quien estuvo antes como encargada de ~~Maxim~~ Carter para los derechos humanos. Mucha de la charla fue sobre la política de Reagan en este tema y sobre todo su propia experiencia. Espero que ella escribe algo en una columna que tiene. Luego para contestar a Kirkpatrick quien afirma que los latinoamericanos no están preparados para la democracia vimos importante algún artículo que Ramón Velasquez presidente del Congreso Bolivariano actualmente en sesión en Venezuela pudiera escribir resaltando la larga lucha de los pueblos latinoamericanos en el tema de los derechos humanos que antecede en muchos aspectos a la misma lucha en los Ee Uu. Ella había estado con Dona Carmen de los familiares salvadoreños durante una reciente visita suya a El Salvador.. Ella quedó a la orden de Fedefam para cualquier actividad pero tienen problemas para comprender la lucha de los pueblos latinoamericanos, sobre todo en CentroAmerica.

Me incorporé a la reunión Dialogo Continental por la Paz en Centoamérica a la tarde. Participa^{ARU} en esta conferencia unos 40 personas de Canadá , Ee Uu , América Latina y Centro América. Todo el trabajo fue hecho en talleres y tuvo un ritmo bien intensivo. A raíz que estaba Ramon Custodio de Honduras y Xavier Giraldo de Colombia quienes trabajan muchos con los familiares en estos países me quedé hasta el final para poder trabajar un poco más con ellos. Los familiares en Honduras se constituyeron en comité el último mes de Diciembre y han logrado un gran impacto en el país. La marcha para el primero de mayo fue hecho por la primera vez en forma unitaria y se marchó tras la consigna de los familiares. Lograron ^{desde} en el mes de abril recuperar con vida unos diez desaparecidos que en las palabras de Custodio 'ya tenían un pie en el cementerio'. La compañera presidente del comité fue recientemente despedida de su trabajo. El lema 'Vivos los llevaron, vivos los queremos' es la consigna que los anima mucho. Hacen su protesta una vez al mes y han adoptado los pañuelos blancos. En Colombia, fue difícil constituir el comité pero ya llevan desde Noviembre organizado. Empezaron haciendo la publicación y difundiéndola algo que todos conocemos. Pero la respuesta de la solidaridad en Colombia fue muy pobre y entonces decidieron las protestas semanales los días jueves. Despues de tres protestas(lo realizan con marahas) lograron que el Presdidente Betancur designara al Procurador General

6 -
 investigar los casos. Se ha avanzado muy poco en esta tarea en este momento algo desanimados. El comité está bien formado criterio bien amplio y tiene ya su propio espacio en el país. En más realizaron una marcha muy exitosa en Medellín.

El contacto con Frances Arbour de Canadá era importante para impulsar la solidaridad en Canadá.

La conclusión de la reunión era de enviar una serie de cartas impulsando la iniciativa 'Contadora' en la región. Luego de intensificar las visitas a la región sobre todo de EE UU. y de centrar esfuerzos para organizar actividades alrededor del 15 de Septiembre el día de la independencia centroamericana. Quedó constituido un comité coordinador para coordinar algo de estas actividades. Si bien algunos organismos quieren impulsar mediante esta iniciativa algo más organizado o estructurado la mayoría no están comprometidos en eso. En un momento de ciertas resoluciones pude explicar que la FEDEFAM tendría que estudiarlo para ver como incorporarlo en nuestro propio trabajo o no.

Después tuvo otra reunión con Margarita en Nueva York para concretar más lo acordado en Washington.

En general pude observar que el tema de los desaparecidos no está presente dentro de los programas de trabajo de los organismos de derechos humanos. Realizan actividades esporádicas. Por otra parte la respuesta a lo que se ha hecho ha sido positivo y será importante diseñar cierto plan de trabajo en este sentido. En Nueva York pude visitar un solo organismo no gubernamental La Liga Internacional de Derechos Humanos. Su presidente Jerome Shoestack fue representante de EE UU bajo Carter a la comisión y tuvo bastante que ver con la formación del grupo de trabajo. No pude hablar con él pero quedaron viendo la posibilidad que él transmite nuestra crítica al grupo.

Es importante en todo lo que se realiza allá tener objetivos bien concretos con acciones y pedidos explicitados. En este momento todo el interés está centrado en Centroamérica por la inminencia de la intervención abierta de Reagan con tropas norteamericanas.

En ciertos espacios a raíz de la actividad de Timmerman, el libro de Dorfman (Viudas) y Missing. Se está viendo la formación de un comité de familiares norteamericanos de víctimas de la represión en América Latina. Por ejemplo en Argentina hay tres ciudadanos estadounidenses desaparecidos en el país. Es algo de tener en cuenta aunque la mayoría son familiares de asesinados.